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l año 2010 inicia con funcionamiento de la Sede en la 
importantes innovaciones. zona.ENuevas carreras de grado 

La Facultad de Humanidades 
en el Campus Universitario y en las 

también proyecta la extensión de 
Sedes son las que sobresalen 

sus aulas para habilitar carreras en 
como respuesta a las demandas 

Ciencias de la Educación con 
sociales y del sector productivo 

énfasis en Organización y 
regional. La Licenciatura en 

Dirección de Centros Educativos, 
Administración de Cooperativas 

en la Sede General Artigas, 
que presenta la Facultad de 

mientras que en Coronel Bogado 
C ienc i as  Ag ropecua r i as  y  

habi l i ta rá  un posgrado de 
Forestales en la nueva Sede, del 

Especialización en Docencia 
distrito de San Pedro del Paraná- 

Universitaria.   
Itapúa, es el inicio de esta 
importante travesía que desea 
lograr el mejoramiento del sector 
cooperativo de la región. Las 
autoridades municipales, del 
Gobierno Nacional, Departamental 
y de la UNI, gestionan la 
adquisición de un sitio y la 
constricción del edificio para el   

aquellas personas que por algún 
mérito, se hayan distinguido en 
a lguna  face ta  de  l a  v i da  
u n i v e r s i t a r i a .  T a m b i é n  
mostraremos imágenes que 
reflejen detalles de nuestro 
Departamento.

En fin, con esta publicación 

estamos llegando a otros países, 

ilustrando el quehacer universitario 

e integrándonos con el mundo 

exterior. Gracias a la experiencia 

que  desar ro l lamos con  e l  
Y dando respuestas a nuestros intercambio de docentes y alumnos 
lectores, hemos creado dos 

por medio del Programa de Becas 
nuevas secciones: “Historial de 

ERASMUS MUNDUS. La UNI en Vida” y “Conociendo lo Nuestro”, 
Europa, marca una nueva senda páginas que reflejarán a los 
de integración cultural y educativa protagonistas de la Universidad: 

Estudiantes, Docentes, Familiares que favorece nuestro capital 
y ciudadanía toda, es decir, humano y el bienestar regional.

Visítenos en
nuestra Web

htt://www.uni.edu.py/
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La Asociación de Funcionarios de la UNI amplia 
servicios del ámbito educativo  

os miembros del Consejo de formación académica.  c o o r d i n a r  l a  c o n c r e c i ó n  d e l  
Directivo de la Asociación de Entre los numerosos compromisos acontecimiento.  El  documento LFuncionarios de la Universidad asumidos está la suscripción reciente contempla una adenda con 7 cláusulas 

Nacional de Itapúa (AFUNI),  trabajan de un convenio con la Comisión de actividades específicas. Este 
con las Unidades Académicas de la Coordinadora del "Primer Congreso de Congreso se llevará a cabo a nivel 
UNI, acordando trabajos conjuntos I n f o r m á t i c a  d e  I t a p ú a "  q u e  nacional, del 23 al 24 de abril próximo 
para la administración de actividades compromete a la entidad civil a en el Campus Universitario.  

La Facultad de Ingeniería  trabaja con la AFUNI

tra actividad de la Otro de los c os es el de 
A F U N I  e s  l a  " D i p l o m a d o  e n  Oadministración de Gerenciamiento de Obras", 

cursos que organiza la mediante la contratación de 
Facultad de Ingeniería. Entre profesionales docentes, 
ellos, está el de "Diplomado llevadas a cabo por la AFUNI, 
en Autocad". Se trata de un también provee a la FIUNI, 
curso que instruye sobre el equipamientos didácticos y 
uso correcto del programa de laboratorios con los 
informático AUTOCAD, para recursos provenientes del 
diseño en tres dimensiones.  mencionado curso.

urs

AFUNI y la UNI proponen servicio a la comunidad   
n o  d e  l o s  con la prestación de actividades deportivas y importantes logros por 

p r i n c i p a l e s  serv ic ios  soc ia les  y  culturales.  par te  de  la  AFUNI ,  Uc o n v e n i o s  educativos. Así, la entidad Del mismo modo, asiste en mediante estas alianzas  
asumidos por la AFUNI es c i v i l  a d m i n i s t r a  e l  la elaboración de los e s t r a t é g i c a s  d e  
el documento que le usufructo del Salón de programas de formación v i n c u l a c i ó n  i n t e r -
compromete a trabajar de Usos Múltiples de la UNI, educa t i va  y  técn ica   institucional por lo que sus 
forma estrecha con la también se encarga en acorde a los objetivos que a u t o r i d a d e s  v i e n e n  
Universidad Nacional de c o l a b o r a r  c o n  e l  desean alcanzar ambas desarrollando con éxitos 
Itapúa, atendiendo a que mantenimiento de la entidades. dichos emprendimientos a 
uno de sus principales infraestructura con que Var ios  compromisos  favor a la educación 
fines,I está relacionada cuenta la universidad para asumidos ya han marcado universitaria regional.

Cooperativa Multiactiva de ahorro y préstamo limitada (COMUNI)

L
a Cooperativa Multiactiva de Ahorro, Crédito y Servicio la  administración de dicha cooperativa. 
UNI Limitada (COMUNI), convoca a sus socios En la reunión darán lectura y consideración del acta de la 
cooperativistas a la Asamblea General Ordinaria, el asamblea anterior y, al mismo tiempo, pondrán a 

próximo 24 de abril de 2010, en el Campus Universitario, a consideración de los asistentes la presentación del plan de 
los efectos de poner a consideración del plenario la memoria trabajo, del presupuesto de gastos y sus recursos. 
del Consejo de Administración, balance general, cuadro 
demostrativos de pérdidas y excedentes, dictámenes de la 
junta de vigilancia, como así también, la elección de 
autoridades para el periodo 2010/2011.

El actual Presidente, Máster Ulises Venialgo y el 
universitario Héctor Ocampos, Secretario del Consejo de 
Administración, quienes llamaron a elección de presidente y 
secretario de asamblea, informaron que numerosos logros 
fueron registrados durante el ejercicio de sus funciones, 
acompañados por un destacado equipo dirigente al frente de   

La Asociación de Funcionarios de la UNI amplia 
servicios del ámbito educativo  

Asociación de Funcionarios de la            Universidad Nacional de Itapúa 

.a.f.u.n.i.
Fundada el 7 de noviembre de 1998
Inscripta en el Registro de Asociaciones Sección “A” 
Nº 1.179 / Folio 12. 625

José Ayala, Presidente AFUNI; Elsa González, Secretaria FIUNI
y el Ing. Pascual Samaniego, Decano FIUNI, firman el convenio.

Alianzas no gubernamentales
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Por la Dr. Yilda Agüero de Talavera  
Una buena parte de la labor docente se apoya o fundamenta en los 
Juicios. En este sentido es útil recurrir al enfoque que realiza Rafael 
Echeverría (1.995), sociólogo chileno, que en su libro "Ontología del 
Lenguaje" dedica un capítulo al tema de los juicios. 

Discusión epistemológica acerca 
de los juicios (1º parte)

ste autor plantea que los juicios respecto a los estándares sostenidos, y 
pertenecen a la clase de actos finalmente,Elingüísticos básicos que aluden a 5. El hecho de que no se encuentran 

declaraciones que realiza el ser humano. fundamentos suficientes para sustentar 
Los juicios, son como veredictos que el juicio contrario.
crean realidades nuevas, una realidad A los juicios que no satisfacen estas 
que sólo existe en el lenguaje, cinco condiciones los llamamos juicios 
demost rando as í  la  capac idad "infundados".
generativa del lenguaje humano. Lo que hace a los juicios diferentes de las 
Frecuentemente, consideramos fundado afirmaciones, son las acciones y los 
un juicio sobre nosotros mismos u otro (a compromisos sociales que ambos 
partir de observaciones efectuadas en un implican. Cuando hacemos una 
número dado de instancias), sólo para afirmación nos comprometemos a 
darnos cuenta más adelante de que proporcionar evidencia.
había muchas más instancias apuntando Esto significa que si alguien trae un 
al juicio contrario: testigo, esta persona coincidirá con lo 
1. La acción que proyectamos hacia el que decimos. Cuando emitimos un juicio 
futuro cuando lo emitimos, nos comprometemos: primero, a tener la 
2. Los estándares sostenidos en relación autoridad que nos permita emitir ese 
a la proyectada acción futura, juicio y, segundo, a proporcionar 
3. El dominio de observación dentro del fundamentos para ese juicio.
cual se emite el juicio,
4. Las afirmaciones que se proporcionan 

La doble cara de los juicios

Toda acción revela el tipo de ser que nosotros se revela al emitirlo. Pues, 
la ejecuta. Es lo que la Ontología del el juicio no es una descripción de 
L e n g u a j e  r e c o n o c e  c u a n d o  nuestras observaciones de los 
comienza destacando la posibilidad hechos o fenómenos, dado que lo 
de transformación del ser, del que el juicio dice no se encuentra "allí 
proceso del devenir, es importante afuera", no existe otro acto lingüístico 
asentar esta primera relación entre que permita, como lo hacen los 
acción y ser. juicios, revelar nuestra alma (nuestra 
Por lo tanto, cada vez que se dice f o r m a  d e  s e r )  c o n  m a y o r  
algo (en la medida que hablar es profundidad.
actuar) de alguna forma revelamos 
quienes somos. Incluso cuando El juicio tiene una doble cara. Es 
procuramos engañar a los demás como el dios Jano. Una cara mira 
con respecto a cómo somos, en la hacia el mundo, la otra mira hacia el 
medida en que el esfuerzo de ser que somos. Si alguien dice, por 
engañar se manifieste, revelamos el ejemplo, "los extranjeros son 
tipo de persona que somos y qué nos peligrosos", no es mucho lo que 
lleva a procurar engañar a los demás sabré sobre los extranjeros, pero sí 
con respecto a quiénes somos. sabré algo sobre quien emite tal 

juicio. De la misma forma si alguien 
Esta capacidad del lenguaje de dice "El cielo está maravilloso", algo 
revelar el ser de quien habla, de por sabré sobre el cielo, pero bastante 
sí, válida para la acción lingüística, es más sabré sobre quien expresa ese 
part icularmente característ ica j u i c i o .  I n s i s t i m o s ,  s e a m o s  
cuando examinamos los juicios. conscientes de ello o no, los juicios 
Comúnmente se piensa que al emitir siempre hablan de quienes lo emiten.
un juicio se está sólo enjuiciando  
aquello de lo que el juicio habla. No 
siempre se percibe cuánto de 

Discusión epistemológica acerca 
de los juicios (1º parte)

1

1En la mitología romana, un dios que tenía dos
caras mirando hacia ambos lados se su perfil. 
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Becas Erasmus Mundus 2010

Nacional de Itapúa a universidades europeas. 
La oficina de Asuntos Internacionales del Rectorado, a cargo 
de la Lic. Verónica Scheid Bogado, detalla que existen becas 
de estudios para estudiantes de carreras de grado y 
posgrado a nivel de Maestría y en este orden la Universidad 
Valladolid-Banco Santander de España, con el patrocinio del 
Banco Santander, ofrece 27 becas para la realización de 
estudios de Masterado. 
Las becas están destinadas a interesados de países de 

on importantes adelantos viene desarrollándose el América Latina y Asia. El plazo de solicitud finaliza a fines de 
programa de becas Erasmus Mundus, financiado por marzo. Los interesados que deseen ampliar esta Cla Unión Europea (UE) y que permite la movilidad de información deben ponerse en contacto con la Lic. Scheid en 

estudiantes, docentes e investigadores de la Universidad la oficina de Asuntos Internacionales de esta institución.

Intercambio Docente con Universidades de América del Sur 

El Rectorado y las Facultades de Universidad de Maringá - Brasil y la presentar su currículum en la oficina 
Medicina, Ingeniería (FIUNI), Ciencias Universidad Nacional de Formosa - de Asuntos Internacionales. El plazo 
Agropecuarias y Forestales (FaCAF) y Argentina. Los ejes son: Salud es hasta el 31 de marzo. Para más 
Ciencias y Tecnología (CyT), en el Pública, Agronomía, Veterinaria, información, comunicarse con la 
marco del Proyecto de Movilidad Energía y Medio Ambiente, Ecología y E n c a r g a d a  d e  A s u n t o s  
Docente 2010 de la Red ZICOSUR, Alimentos. Internacionales del Rectorado, 
llaman a concurso para el programa rrii@uni.edu.py.
de Intercambio Docente con la Los docentes interesados deberán 

                                    Entrevista  /                   
                            Becaria habla de sus experiencias

cuyo objetivo es la actualización permanente, a fin de Un compromiso; un desafío
elevar el nivel académico, científico y cultural. La movilidad s un honor para mí haber sido adjudicada con una 
se extenderá  hasta agosto. beca "Erasmus Mundus 17", considerando que en la Econvocatoria existía un sólo cupo para el post-

doctotado por Paraguay.  ¿Cuál es su expectativa acerca de este 
intercambio?

    ¿En qué consiste esta oportunidad académica?
Tengo las más altas expectativas acerca de éste Se basa en dictar clases en cursos de posgrado y 
emprendimiento, que gracias a la UNI lo estoy desarrollar investigaciones. Actualmente trabajo con el 
concretando. Es un desafío personal y profesional que me Prof. Dr. Tomás Ortega, en la planificación de la asignatura 
permitirá la producción de conocimientos y establecer de Didáctica General y Específica. Estamos desarrollando 
redes de investigaciones que se ocupen de la problemática las actividades en forma conjunta en la Maestría para 
de la Educación Superior.profesores de Educación Secundaria de la Facultad de 

Educación y Trabajo Social de la Universidad de Valladolid. 

Los trabajos de investigaciones corresponden a los que 
actualmente se encuentran desarrollándose en la Facultad 
de Educación y Trabajo Social, como: Cálculo mental, 
Motivación en el Aula y Análisis de Pruebas de Acceso a la 
Universidad. 

Además, estoy cursando algunas asignaturas (créditos) de 
los cursos de posgrado que ofrece la UVA, las cuales 
enriquecerán mi experiencia profesional, como: Diseño 
Curricular, Metodología de la Investigación, Evaluación, 
Innovación e Investigación Educativa. Este programa 
apunta a la formación continua del docente investigador 

Actualmente, la Dra. Perla Sosa de Wood, se encuentra realizando sus 
estudios de Pos Doctorado en la Universidad de Valladolid, España, 
gracias al Programa ERASMUS MUNDUS 17 - cooperación e intercambio 
de universitarios, docentes e investigadores. La profesional nos habla 
de su expectativa y responsabilidad.

                                    Entrevista  /                   
                            Becaria habla de sus experiencias
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Entrenan a líderes de Misiones, Ñeembucú e Itapúa Entrenan a líderes de Misiones, Ñeembucú e Itapúa 
a Licenciada Verónica Rodríguez, Gerente del Foro de 
Competitividad del Programa de Desarrollo LEmpresarial para las Pequeñas y Medianas Empresas 

(PyMES-PR 100) del Ministerio de Industria y Comercio 
(MIC), presentó el Quinto Programa de Entrenamiento de 
Líderes con el desarrollo del primer módulo sobre 
"Liderazgo y Coaching", el 16 de febrero, en el Campus de la 
UNI y con el apoyo de la Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas (FaCEA), en el marco de un convenio 
suscrito con el MIC y el financiamiento del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID).

Etapa de 
terminación 

de obras para 
el nuevo 

bloque de 
Derecho

Etapa de 
terminación 

de obras para 
el nuevo 

bloque de 
Derecho

Con la construcción del bloque 6 en el Campus Universitario se pretende satisfacer la demanda de espacio físico para la 
Facultad de Ciencias Jurídicas. Es un bloque que se construye en tres niveles y corre en sentido paralelo al muro perimetral sur 
del Campus, siguiendo de esa manera con el ordenamiento espacial y sectorización que se va imponiendo en cuanto a 
ocupación espacial del terreno. 

S
egún el Ing. Javier Palacios, Asesor del Departamento 
Técnico del Rectorado de la UNI, el diseño sigue la 
línea que caracteriza a los edificios que conforma el 

complejo edilicio del Campus, "Para el diseño se siguió el 
requerimiento de la Unidad Académica y Administrativa, de 
manera que la funcionalidad por un lado es la constante de 
cada área en particular sin descuidar el aspecto estético del 
conjunto, generando ambientes agradables para el 
desarrollo de las actividades previstas para cada 
dependencia", dijo.
 
?Secciones del bloque seis 

Departamentos Académico, Administrativo, y Ejecutivo con 
sus respectivas dependencias distribuidas en los tres niveles 
de manera superpuesta, y conectados a través de una 
circulación vertical. "En este bloque se podrá contar ademas 
con la sala más amplia de todo el Campus, destinada al curso 
probatorio de admisión y otras actividades", afirmó Palacios. 

El bloque cuenta con dos núcleos de escaleras que rematan 
los flancos del mismo, de manera a permitir la rápida 
evacuación de todas las dependencias. El sector de 
sanitarios diferenciado para el alumnado se encuentra en el 
primer piso buscando la equidistancia con respecto al 

El edificio está diseñado por sectores que se relacionan entre conjunto. Se concluirá en febrero y su habilitación está 
sí, sin desvincularse del sector de escolarización o aulas que prevista para marzo.
se encuentran en los tres niveles. Aquí se optó por un partido 
que responda a este requerimiento, quedando los 

?Herramientas para ejercer mejor liderazgo ?Módulos dinámicos e itinerantes
Rodríguez habló del objetivo: "esta actividad forma parte de Estos duran 18 horas, con un entrenamiento bastante 
un grupo de varios módulos reunidos en un programa de intensivo. Uno de los módulos es “Liderazgo y Coaching” 
entrenamiento dirigido a líderes. Tenemos participantes de (entrenamiento), con el instructor uruguayo Fernando 
Ñeembucú, Misiones e Itapúa, y lo que se busca es brindar Ariceta, quien orienta a que los participantes puedan 
las herramientas necesarias para que ellos puedan ejercer identificar y aprender los estilos de liderazgos que poseen, a 
mejor ese liderazgo y conformar así grupos de que trabajen trabajar en equipo y manifestar un alto rendimiento en 
en base a una agenda de competitividad de largo plazo". resultados. 

?Evaluación de trabajos?Valores humanos de liderazgo 
Al finalizar el taller, cada grupo conformado deberá entregar "El taller orienta la actitud principal de un líder, cual es 
un trabajo relacionado con la mejora de la competitividad, "el manifestar la ética, el amor al prójimo, ser inclusivo y estar 
cual será un aporte de los mismos a su región”. Es así que, el ejerciendo un rol preponderante en la sociedad, 
último módulo, Tablero de Comando, se encargará sobre las principalmente ser un agente fundamental de cambio para el 
propuestas planteadas, del mismo modo, monitoreará con el mejoramiento de la calidad de vida de la población".
acompañamiento del MIC.
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En el ejercicio 2006 el Rectorado, por medio de la 
firma de un acuerdo con el Centro Nacional de 
Computac ión ,  encabeza  e l  p royecto  de  
informatización de la gestión administrativa y 
financiera de la UNI, con el fin de mejorar el servicio a 
los usuarios internos y externos. 

?Julián Cáceres, Estudiante Universitario de la Carrera de Ingeniería en Informática y Responsable del Departamento 
de Informática de la UNI.
?Susana Lugo Rolón,  Dra. (c) en Gestión Educacional y Responsable de la Dirección Financiera de la UNI.

de Natalio, distante  aproximadamente a 110 kilómetros de ?   Interconectado las estaciones de trabajo
la ciudad de Encarnación.En octubre de 2009, el DI, en el marco de sus tareas de 

expansión y mejoramiento de las Tecnologías de la 
Información y la Comunicación (TIC), ha interconectado las ?  Conexión VPN con resultados inmejorables 
estaciones de trabajo (computadoras) administrativas de la Esta conexión VPN (Virtual Private Network) permite a 
Facultad de Medicina, sita en el Hospital Regional de dicha sede utilizar en línea los Sistemas de Gestión, y otros 
Encarnación, centro de la ciudad, al servidor de datos y recursos con los cuales se trabaja en la UNI y ello, a su vez, 
aplicaciones que se encuentra en el DI, Campus se traduce en una mejor atención a los alumnos e 
Universitario, a través de una Red Privada Virtual (VPN, por interesados, además de un mejoramiento en la gestión de 
sus siglas en inglés) sobre Internet. Posteriormente, en los procesos administrativos y financieros, debido a que de 
noviembre, se realizó una conexión de las mismas manera rápida y segura se puede acceder a las 
características con la Sede situada en el distrito informaciones desde la sede, ya que dichas conexiones al 

Rectorado se establecen encriptando el tráfico con 
algoritmos de compresión, autenticación y encriptación, de 
manera tal que la información no pueda ser leída por 
personas no autorizadas.

        Ahorro significativo en equipamientos
Este emprendimiento fue llevado a cabo íntegramente por 
funcionarios del DI, utilizando infraestructura y 
equipamientos ya existentes en la UNI, acompañados del 
uso de software gratuito y de código abierto. Esto significa 
que no fue necesario adquirir nuevos equipamientos, ya 
que varias computadoras fueron recicladas, hoy 
conectadas a Internet entre la sede y el Campus, 
generando de ésta manera un ahorro significativo en 
equipamientos, software especializado y mano de obra en 
servicio técnico. 
Para este año, se prevé conexiones con las sedes de María 
Auxiliadora y Coronel Bogado. 
 

l proyecto se inicia con la creación del Departamento de Informática 
(DI), que inmediatamente gerencia el proyecto de implementación Ede los sistemas administrativos Person4 (para el manejo de los 

recursos humanos), Patrim (para el manejo del Patrimonio Institucional), 
EPR (para el manejo de la Ejecución Presupuestaria y GCA (para el 
manejo de percepción de recursos institucionales). 
 
Luego de la adecuación de los equipos, la instalación de la red, la 
capacitación del personal, comienza en forma experimental el uso de los 
sistemas durante los meses de octubre a diciembre del 2007, para que en 
enero del 2008 sea utilizado por todas las unidades administrativas en el 
Campus Universitario. Después se desarrolla e implementa del  Sistema 
de Seguimiento de Expedientes (SSE), y se reestructura la Red de Área 
Local (LAN). 

Dra. (c) Susana Lugo Rolón, Directora Financiera
del Rectorado.

Funcionarios del Departamento de Informática (DI).

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py  
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Padre e hijas son compañeros de clase en el CPI de 
la Facultad de Humanidades 

Padre e hijas son compañeros de clase en el CPI de 
la Facultad de Humanidades 

La presencia de Don Francisco Rafael Saucedo 
Garay (56), cuyo nombre en guaraní es Pachipaélo, 

no fue uno más en el Curso Probatorio de Ingreso 
en la Facultad de Humanidades, Ciencias 

Sociales y Cultura Guaraní, si no fuera porque  
es compañero de sus dos hijas Elvalicia (19) y 
Claramaría (18). Es la ejemplificación en 
persona, sinónimo de perseverancia y de 
superación. El mérito de esta familia unida 
por la espiritualidad, el esfuerzo y la sed de 
superación, tiene un doble mérito, cuando se 
conoce su historia.

Pachipaélo, Elvalicia y Claramaría  

Una señal…una prueba sorteada

“Como docente y fundamentalmente Los regalos más grandes que nos da el 
como maestro, somos sugerentes, Señor son nuestros hijos, y por eso 
pero creo que el lema del maestro debe debemos acompañarlos, porque que 
ser que todo lo que esté con nosotros, existen muchos distractores en el 
cada día puede ser mejor. Con esta camino de la vida. Creo que la juventud 
esperanza estoy enseñando hace casi esta como está porque los padres 
24 años. desfallecieron en el intento.

En la Facultad de Humanidades, con 
su propulsor don Lorenzo Zacarías (+), 
sencillamente me siento orgulloso y 
confiado de volver a sus aulas, 
después de tantos años y que mejor 
que al lado de mis hijas.

PACHIPAÉLO

a distancia y la edad son simples espacios temporales: 
cuando la vida se vive positivamente y se mira con ojos 
perseverantes; cuando prevalecen los valores L

fundamentales en el interior de la familia; cuando se trata de 
demostrar a los demás que todo se puede en esta vida;  
cuando existe, unión, decisión, paciencia y por sobre todo, 
cuando se cultiva la fe. Pachipaélo, Elvalicia y 
Claramaría,

Hoy, muchos alumnos y alumnas de Pachipaélo - que fueron 
sus alumnos/as en el Colegio Nacional Cambyretá- ya son 
doctoras y magíster en muchas profesiones, "creo éstas son 
las más grandes satisfacciones lo que me motivan a seguir 
enriqueciendo la mente y el espíritu" señala con mucha 
convicción Pachipaélo.

Bilingüismo. Es así que logró ingresar con excelente 
puntaje, pero la situación económica en ese momento, no le 
permitió iniciar el curso aun así, no se dio por vencido.

Comentó, que muchas veces hay situaciones que se 
presentan en la vida y que no todos los sueños pueden 
volverse realidad en el momento que se pretende, pero que 

son ejemplos de ello. las bendiciones llegan más temprano que tarde y por ello, 
hay que ser agradecidos siempre en las bonanzas y en las 

Pachipaélo, es para todos aquellos que se consideran desgracias. Todo lo que se presenta en la vida son pruebas 
padres, un verdadero ejemplo de vida, que con mucho que deben ser sorteadas con fe, mucha serenidad, madurez 
esfuerzo pretende impulsar a sus hijas hacia adelante, en un y equilibrio.
mundo tan convulsionado, injusto, hedonista y tan falto de 
valores. 

Don Francisco Saucedo, ama profundamente el guaraní, es 
poeta, escribe versos en guaraní y por esa razón, llegó a 
cursar el Probatorio de Ingreso de la Facultad de 
Humanidades, en el año 1998, para seguir la Carrera de 

ELVALICIA:
Cambyretá Promoción 2008. Gracias inconvenientes de salud, él también "Yo tengo un problema de salud, a 
a mi madre y a mi familia, estoy está a mi lado y es mi compañero de pesar de ello salí mejor alumna en el 9ª 
progresando en esta vida. Mi sueño y es tud io  jun to  a  mi  hermana grado. Atendiendo a mi situación, mi 
mi meta es llegar a ser una buena Claramaría, ellos son mis alicientes. querida madre, hizo el esfuerzo para 
profesional en la lengua guaraní. Me siento muy feliz y orgullosa por acompañarme en el colegio como 

estar en la Universidad Nacional de compañera de clase, a partir del 1º 
También tengo la satisfacción y la Itapúa. Doy gracias a Dios por que me curso de la educación media. Para mi 
suerte de contar con un buen padre, ayudó a llegar aquí y daré todo mi fue una alegría inmensa, que mi madre 
que me está acompañando en mis esfuerzo para alcanzar la meta".haya  salido Mejor Alumna y Mejor 
estudios. Como no puedo sola por los Egresada en colegio Nacional de 
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"Las dificultades se suceden en muchas familias, pero con infinitamente ese esfuerzo". 
unidad todo lo malo se puede dejar atrás, esto es muy lindo. 

Quisimos brindar este significativo ejemplo de vida, que nos Somos una familia muy unida, y entre todos nos esforzamos 
regala esta familia, para que sea un estímulo para muchas y perseveramos para salir adelante. Somos mejores, 
personas que desfallecen ante dificultades que pueden gracias a Dios, por el acompañamiento de nuestros padres. 
sortearse, con fe, esperanza, unidad y solidaridad.En el 2008, recibí la bandera como Mejor Egresada de 

manos de mi madre (mejor alumna y mejor egresada) fue                                     Nota lograda por el Prof. Magister Edil Páez.
mucha la responsabilidad, yo no podía ser menos y 
defraudar el ejemplo de mi madre, me esforcé y también con 
orgullo salí mejor egresada de la promoción 2009. 
Agradezco a mi mamá, por apoyarnos siempre y 
prepararnos para salir adelante,  estar en la universidad, es 
un sueño que estoy cumpliendo.

También me siento tan orgullosa de mi padre, por 
acompañarnos siempre, que muchas veces cansado y 
luego de llegar del colegio y con el poco tiempo que dispone, 
nos trae a la universidad. Como hijas valoramos 

UNIVERSIDAD NACIONAL DE ITAPÚA Programa Bicentenario 

En la próxima edición: Juana María de LaraEn la próxima edición: Juana María de Lara
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Reuniones de la Comisión Departamental de Recordación del BicentenarioReuniones de la Comisión Departamental de Recordación del Bicentenario

ajo la Coordinación General del Arq. Ricardo Petta, Director del cuenta la proyección del programa a nivel Departamental incluyendo la 
Centro de Arte Municipal, se reunieron en el mes de enero, difusión y el apoyo de los municipios del Departamento de Itapúa.Bintegrantes de la Comisión Departamental de Recordación del 

Bicentenario de la Independencia del Paraguay. Estuvieron presentes, la 
Dra. Erika Kufeld, Secretaria de Educación de la Gobernación de Itapúa y 
representantes de diferentes instituciones como ser: de la UNI, la Mg. 
Dina Matiauda de Lugo, de la UCI, el Lic. Fabián Coronel, por la UTCD, el 
Lic. Tomás Ayala; además por la EBY, el Lic. Pedro Ortíz, por el Obispado 
el Padre Marcelo García  y como voluntaria la Mg. Teresita Znacowski de 
Sánchez.

En dicha reunión, se delinearon las actividades a realizarse, teniendo en 

En el mes de febrero se realizó la presentación del Proyecto a los miembros de la Asociación de Intendentes Municipales del Departamento de 
Itapúa ( . La misma se llevó a cabo en la localidad de Hohenau donde la Comisión Departamental recibió algunas sugerencias y la total 
adhesión a las propuestas de actividades, teniendo en cuenta la oportunidad que representa como espacio para instalar los debates y resaltar 
acontecimientos que fortalezcan el nacionalismo y la identidad de todos los paraguayos.

AIDI)

Grandes Hombres de Nuestra Historia : Grandes Hombres de Nuestra Historia : 

Por los caminos del Bicentenario…Por los caminos del Bicentenario…
"José Gaspar Rodríguez de Francia”(1766- 1840)"José Gaspar Rodríguez de Francia”(1766- 1840)

osé Gaspar Rodríguez de Francia, nació en la ciudad afianzar nuestra soberanía. El objetivo principal  de su 
de Asunción, el 6 de enero de 1766. Fue una notable gobierno constituyó la consolidación de la independencia Jfigura del proceso histórico de la Independencia y la defensa de la integridad territorial del Paraguay.

hispanoamericana de principios del siglo XIX, inició un 
camino diferente, autónomo de desarrollo del país. El Doctor Francia sentó las bases de una singular 

sociedad sin latifundios ni terratenientes, con fuerte 
Considerado principal ideólogo del plan de la presencia del Estado en empresas, estancias y servicios 
Independencia del Paraguay. En su gobierno (1814 - que con pujanza se desenvolvió durante casi treinta años 
1840) utilizo la política de no intervención en los estados bajo la vigilante mirada de un Dictador Perpetuo. Falleció 
vecinos, por la necesidad de defender el suyo propio. en Asunción el 20 de septiembre de 1840.

Esta neutralidad observada por el Doctor Francia en las 
disensiones de las provincias limítrofes le sirvió para 

ENERO-FEBRERO 2010

CLARAMARÍA
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Fuente: Lic. María Casilda Alvarenga / e-mail: bicentenario@uni.edu.py
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Fundación 
Universitaria 

Itapúa 

Fundación 
Universitaria 

Itapúa 

a Fundación Universitaria de Itapúa (FUNDUNI) importancia de las gestiones que una Entidad sin fines de 
creada por Decreto Ley Nº 10.364, de fecha 11 de lucro, con los perfiles de fundación universitaria, puede Lseptiembre de 2000, nació mediante la voluntad de prestar a la educación, se realiza la modificación de los 

numerosos conciudadanos que se reunieron en estatutos, la Fundación Universidad Nacional de Itapúa 
Encarnación en la Asamblea fundacional, en julio del año pasa a denominarse Fundación Universitaria de Itapúa y 
1999. Su objetivo principal fue apoyar a la Universidad extiende su ámbito de acción a todas las Universidades 
Nacional de Itapúa. Posteriormente, apreciando la Públicas del Paraguay.

Para el periodo 2009 - 2011, son sus autoridades: Giménez; Vocales: Rita Jaeger de Arrúa; Cristian David 
Presidente, Emilio René Arrúa Jaeger;  Vice- Presidenta,  Balcázar Bogado y Mauricio Arrúa Fernandez. Síndico 
Angela Vergara de Miranda; Secretaria- Carmen Balletbó de Titular, Teresita Bertolini de Guerrero; Síndico Suplente, 
Villalba; Pro-secretario: Miguel Angel Alfonso; Tesorera: Mariela Martínez Chamorro; Comité Electoral: Carmen  De 
Gloria Bitar de Prendecki; Pro-tesorero: Marciano Leiva Jesús  Romero y Arnaldo A. Ibarra Cantero.

De sus autoridades

La entidad también está comprometida a acompañar el desarrollo de cursos 
de capacitación que emprende la UNI, entre ellos se cita cuanto sigue: 1) 
Curso de Posgrado en Didáctica, Docencia y Gestión Universitaria destinado a 
profesionales de la Salud y Ciencias afines, organizado por la Facultad de 
Medicina de la UNI; 2) Curso de Posgrado en Metodología de la Investigación 
Científica, dirigido a Profesionales de la Medicina, organizado por la Facultad 
de Medicina de la UNI y 3) Curso de Posgrado en Maestría y Especialización 
en Auditoria, organizado por la Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas y 4) Curso de Posgrado: Diplomado en Análisis de Riesgo en 
los Negocios, organizado por la Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas.

l resultado de las gestiones un millón doscientos veinte mil) vivencias de los comerciantes de la 
llevadas a cabo por esta cada uno; y 53 (cincuenta y tres) Zona de Encarnación, actualmente Eentidad civil se traduce en Libros de Autores y Editoriales desaparecida, se ha agotado en la 

las siguientes donaciones: a) Nacionales, con costo total de Gs. primera edición de 300 ejemplares 
Donación a la Facultad de 2.620.000 (guaraníes dos millones y d) Realización de la Conferencia 
Medicina: consistió en la provisión seiscientos veinte mil) destinados a "Padres complacientes, hijos 
de una Central Telefónica con un la Biblioteca Central de la UNI y las d e s a f i a n t e s "  a  c a r g o  d e l  
costo de Gs. 6.552.000 (guaraníes distintas Sedes de la FaCEA, mat r imon io  compuesto  por  
seis millones quinientos cincuenta y sumando la totalidad de las expertos en tema de familia, María 
vos mil); b) Donación a la Facultad donaciones a Gs. 5.060.000 Luisa Estrada de Vélez y Juan 
de Ciencias Económicas y (guaraníes cinco millones sesenta Francisco Vélez, a realizarse el día 
Administrativas: consistió en mil); c) Primera edición del Libro "La 27 de marzo del cte. año en el Salón 
Equipos informáticos 2 (dos) C iudad que no se  o lv ida ,  Auditorio del Banco Regional.
Router Acces Point D Link, con un Encarnación", trabajo realizado por 
costo de Gs. 1.220.000 (guaraníes la FUNDUNI, en el que se refleja las 

Donaciones que mejoraran el servicio de la saludDonaciones que mejoraran el servicio de la salud

Cursos administrados por la FUNDUNI

Creación y Fines:

Una entidad de acción para
                 todas las Universidades
Una entidad de acción para
                 todas las Universidades



l curso estará dirigido a alumnos de los metodología adecuada para cada caso. Además 
últimos semestres de las carreras que se de redactar informes, preparar resúmenes y 
dictan en la FIUNI, y para interesados en síntesis que impliquen informar y transmitir E

general. ideas. Las clases de desarrollarán en 
     El objetivo del curso es proporcionar al forma presencial y a distancia, finalizando 
estudiante los instrumentos necesarios con el fin el curso con un trabajo final. La fecha de 
de adquirir la capacidad de elaborar distintos inicio está estipulada para el 19 de marzo en 
tipos de trabajos de investigación, siguiendo la el local de la FIUNI.

Fuente: / e-mail:Ing. Oscar Dionicio Trochez  trochez@uni.edu.py 11
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El Curso Probatorio de Admisión 2010, se está desarrollando normalmente desde el 15 de febrero, se debe destacar 
que la cantidad de postulantes es de 130 alumnos para las carreras de Ingeniería Electromecánica y Civil, con 60 
plazas disponibles. Por otra parte para la carrera de Ingeniería en Informática son 60 los inscriptos en el CPA, 
disponiéndose en este caso de 30 plazas

  " Operadores de Plantas de Tratamiento de Efluentes”
ste curso forma parte de los cuenta con una Planta de Tratamiento de 
p r o y e c t o s  d e  E x t e n s i ó n  Efluentes que está comenzando a operar. EUniversitaria que desarrolla la El curso estará a cargo de profesionales 

FIUNI, está dirigido a profesionales, de amplia experiencia en el área y tendrá 
técnicos, estudiantes de los últimos el reconocimiento de la FIUNI y de la 
cursos de los Colegios Técnicos y de las Asociación Interamericana de Ingeniería 
Carreras de Ingeniería. Tiene como Sanitaria y Ambiental (AIDIS), contándose 
finalidad la capacitación de recursos con el apoyo de la EBY, comenzará el 10 
humanos que puedan operar plantas de de marzo de 2010 y se realizará en el local 
tratamiento de efluentes, de importancia de la FIUNI.
actual dado que la ciudad de Encarnación 

 " Metodología Científica”

Programación web con JSF y EJB

Curso: Diseño Asistido por Computadora

Cursos de la FIUNI

l curso esta dirigido a ingenieros, asociado al conocimiento de EJB, permitirá 
técnicos y estudiantes de los últimos capacitar a los alumnos en un nivel de Esemestres de la carrera de Ingeniería competitividad en mercado actual. Se dictará 

en Informática. Dado que JSF(Java Server los lunes de 08 a 12 hs. desde el 08 de marzo, 
Faces) es una herramienta de programación en la sala de Informática de la FIUNI.
web que está adquiriendo gran relevancia y 

ste curso que se dicta anualmente, uso de programas de computación aplicado 
comenzará este año, el 15 de marzo , y al diseño técnico. Este curso es conocido Ecapacitará a ingenieros, técnicos y habitualmente como Autocad.

alumnos de las carreras de Ingeniería, en el 

Curso Probatorio de Admisión 2010

Congreso de Ingeniería en Informática de Itapúa

L
os próximos 23 y 24 de abril del año en curso, se Móviles (UNAM).
llevará acabo el Primer Congreso de Ingeniería en 

Asimismo, el Prof. DSc. Horacio A. Legal Ayala, Informática de Itapúa, en el Campus Universitario 
Procesamiento Digital de Imágenes: Aplicaciones en (UNI), organizado por alumnos y profesores de la Facultad 
Segmentación de Imagenes de Sobres Postales y en de Ingeniería. El principal objetivo de esta actividad es 
Reconocimiento de Marcas de Ganado (UNA); Ing. contribuir en la formación competente y altamente 
Christian Schaerer, Sistemas de Control (UNA); D.Sc. calificada, con especial énfasis en la tecnología 
Benjamin Barán, Computación Cuántica (UNA); Lic. Esp. informática competitiva, fomentando la participación en 
José Rojas, Portlets, la nueva era de los portales actividades de investigación e innovación tecnológica.
dinámicos (UNE) y el Lic. Juan Paredes, Soft Computing 

Son parte de la nómina de disertantes con sus respetivos (UNE), PhD. Juan Carlos Rolón Gadea(CONACYT).Cabe 
temas e institución: el Ing. Sergio Pohlmann, Alta destacar que dicho congreso fue declarado de interés 
Disponibilidad (UNI); Ing. Amin Mansuri, Programación departamental por el Gobernador del Departamento de 
Concurrente en Java (UNI); Ing. María Elena García, Grid Itapúa. 
Computing (UNA); M.Sc. Horacio Kuna, Minería de Datos 
Aplicada a la Auditoria (UNI y UNAM, Argentina); M.Sc. Para más información pueden visitar la página web: 
Marcelo Marinelli, Aplicaciones de Lógica Difusa en Robot http://www.fiuni.edu.py/ci3.

Congreso de Ingeniería en Informática de Itapúa
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n la Facultad de Derecho de la UNA, el carrera de Medicina, habiéndose presentado 
17 de febrero, se llevaron a cabo los a los exámenes,  egresados de nuestra Casa EExámenes de Admisión a las  de Estudios (25), éstos han ocupado plazas 

Residencias Médicas por la Comisión muy ventajosas dentro de las ofertadas por las 
Nac iona l  de  Res idenc ias  Méd icas  unidades formadoras de Residencias, incluida 
(CONAREM), organismo que regula el ingreso desde este año el Hospital Regional de 
de Médicos a los diferentes Centros de Encarnación, seleccionado por 5 postulantes 
Formación de Especialistas. En este acto se para su formación.
han presentado 374 Médicos postulantes de 
todo el país y todas las universidades con 

Representantes de  Medicina en exámenes de admisión 

Representaron a la Facultad de medicina en el siguientes autoridades: La Excelentísima 
Proceso de admisión, la  Prof. Dra. Celina M. Señora Ministra de Salud, Dra. Esperanza 
Llano Vanni,  la Dra. Liliana Centurión Martínez, Representante de la OPS en 
Preda, Directora de Educación Médica y el Dr. Paraguay, Dr. Rubén Figueroa, el Dr. Raúl 
Francisco Arza Maldonado, Director de Gulino Canese, Director del INS y Autoridades 
Residencias Medicas. Los mismos, el 20 de Académicas de todas las Unidades del País.
febrero, participaron del Acto de Asignación 
de plazas, que contó con la presencia de las 

Decana

Convenio entre la Facultad de Medicina y la Séptima Región Sanitaria

Donación de la Fundación Universitaria Itapúa (FUNDUNI) 

l día 8 de febrero, la Facultad de académicamente y administrativamente el 
Medicina, recibió una importante posgrado "Especialización en Didáctica, Edonación por parte de la Fundación Docencia y Gestión Universitaria con énfasis en 

Universitaria Itapúa (FUNDUNI) consistente en la carrera de Medicina y afines". Los equipos 
equipos informáticos y electrónicos destinados donados son: (2) Notebook HACER 5516 - 
al ámbito académico y administrativo de esta 5232; (5) Proyectores BENQ MP515; (5) 
Unidad Académica. Esta nace a raíz de un Gabinetes AMD y (5) Estabilizadores; (1) PC 
convenio firmado entre ambos entes, quienes Completa AMD (Monitor AOC 931s y 
se  han  comprome t i do  a  coo rd ina r  Estabilizador) y (2) Split de 18.000 BTU

      En la planta baja de la Facultad de Medicina se realizó, el 4 de febrero, la inauguración de obras de 
ampliación de los Consultorios Externos que serán utilizados para brindar un mejor servicio a la 
comunidad Itapuense como ser: Consultorios de Neurocirugía, Ginecología, Psicología, Hipertensión, 
Otorrinolaringología, Mastología, Oncología Clínica, Clínica Medica, Nutrición, Cirugía Vascular, 
Patología Cervical, Dermatología, Medicina Familiar, Cardiología, Ginecología Infanto - Juvenil, 
Puerperio. Además con el apoyo de UNFA, Kuña Roga y el Rotary Encarnación Norte, continúan las 
atenciones a víctimas de Violencia Familiar.

      Durante la Ceremonia fueron homenajeados y distinguidos el Prof. Dr. Eduardo Mingo y Dr. Víctor 
Fornerón, ex Decanos de esta Facultad. Este emotivo acto contó con la presencia de la Prof. Dra. Yilda 
Agüero de Talavera, Vicerrectora en Ejercicio del Rectorado de la UNI; Prof. Dra. Celina M. Llano Vanni, 
Decana de Medicina; Director de la 7ª. Región Sanitaria;  
Director del Hospital Regional de Encarnación, como así también  personalidades invitadas.

Dr. José Antonio Rolón Pose, Dr. Néstor Vera,

Lista de ingresantes Lista de ingresantes 

La lista de postulantes de la Facultad de 
Medicina y sus ubicaciones posterior es a los 
resultados de los exámenes es de la siguiente 
manera: Otazú Araujo, Manuel Rodrigo 2; 
Bobak Wlosek, Pedro Gabriel 8; Burgos 
Aguilar, Perla Sandra 9; Stankiewikcz Acosta, 
Idalia Carolina 10; Ferreira Cyncar, Fernando 
Ruben 13; Borba Setrini, Andres Ruben 21; 
Lopez Fleitas, Hector Osmar 26; Silvero 
Tauber, Eliana Gabriela 39; Sanabria, Romina 
Alejandra 48; Silvero Ruiz Diaz, Claudia Edith 
67; Vega Acuña, Lucia Ines 74; Mendoza 
Leiva, Cayo Gustavo 76; Iriarte Casco, Diego 
Sebastián 100; Rojas Gomez, Maria Laura 
102; Talavera Torales, Cristhian Javier 105; 
Flores Jiménez, Maria de Lourdes 108; 
Obregón Rodríguez, Gloria Beatriz 113; 
Zacarias Argüello, Laura Elisa 126; Acuña 
Vandendoorne, Shirley Daiana 193; Gauto 
Veron, Emilce Mariela 150; Ayala Britez, 
Nancy Antonia 160; Ramirez Zorrilla, Oscar 
Daniel 164; Peralta Parra, Maria Gabriela 218; 
Rivero Dure, Laura Romina 228 y Cabral, 
Carmen Verónica 276.

Admisión a las  Residencias Médicas 
por CONAREM 

Admisión a las  Residencias Médicas 
por CONAREM 

e ha llevado a cabo el 4 de febrero la firma de  pacientes del Hospital Regional de Encarnación, 
Convenio entre la Facultad de Medicina y la acorde a los insumos disponibles en la 7ª. Región, SSéptima Región Sanitaria, ampliando el en cuanto a los RRHH y facilidades del Laboratorio 

Convenio Marco de Cooperación de la UNI y el de Bioquímica de la Facultad de Medicina UNI. 
Ministerio de Salud Pública (MSP y BS). El acuerdo 

También se firma otro acuerdo, por el cual los firmado entre la 7ª. Región Sanitaria, representado 
exámenes para determinación de Infección por el Director Regional, Dr. José Antonio Rolón 
VIH/SIDA/Sífilis, se realizará en la Facultad de Pose y por la Facultad de Medicina, representada 
Medicina a partir del 9 de febrero.por la Decana, Prof. Dra. Celina M. Llano Vanni, 

establece una alianza estratégica para ofertar 
servicios de Estudios Microbacteriológicos para 

Ciclo de actividades académicas
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Elecciones de Decano y Vice DecanoElecciones de Decano y Vice Decano

os días 17 y 19 de febrero de Nacional de Itapúa, donde se ha 
2010 se han realizado las elegido al Prof. Dr. René Damián Lsesiones extraordinarias del Arrúa Torreani como Decano y al 

Consejo Directivo de la  Facultad Mg. Salustiano Mutti Giménez 
de Ciencias Económicas y como Vice Decano, por el periodo 
Administrativas de la Universidad 2010-2015. 

on una cantidad importante 48 y Licenciatura en Administración 
de alumnos, el lunes 22 de con 100; en la Sede Coronel Cfebrero del año en curso se Bogado: Ciencias Contables con 37 

han iniciado las clases del Curso y Administración con 26 aspirantes; 
Probatorio de Admisión en todas las en la Sede Natalio se desarrolla 
Sedes de la Facultad de Ciencias  Ciencias Contables con 41 alumnos 
Económicas y Administrativas de la y Administración con 55 y finalmente, 
UNI, en las cuales funcionan las en la Sede María Auxiliadora con las 
siguientes carreras: Carreras de Ciencias Contables y 
Sede Encarnación: Ingeniería Administración con 66 y 49 alumnos 
Comercial, con 124 postulantes, respectivamente. Con un total de 
Licenciatura en Ciencias Contables, 546 alumnos. 

Durante el desarrollo de las clases del CPA en la 
Sede de Encarnación.

Actividades del Vicerrectorado UNIVERSIDAD NACIONAL DE ITAPÚA ENERO-FEBRERO 2010

Afianzan vínculos entre el Rotary y la UNI     Afianzan vínculos entre el Rotary y la UNI                                                                                                            

En la Sala del Consejo Superior Universitario, el pasado 26 de febrero, la Vicerrectora de la UNI, 
Prof. Dra. Yilda Agüero de Talavera, recibió a la delegación de autoridades del Ministerio de 
Seguridad de la Provincia de Buenos Aires, Argentina. El comité estuvo encabezado por el 
Comisario Juan Carlos Paggi, Superintendente General de la Policía de la Provincia de Buenos 
Aires. La misma estuvo acompañada por miembros del Rotary Club Encarnación Norte y Rafael 
Calzada de Almirante Brown. 

C
abe destacar que ambas instituciones, desde Talavera, agradeció a los ilustres visitantes, augurando 
tiempo atrás, vienen realizando trabajos conjuntos éxitos en la implementación de los programas de trabajos.
con la Universidad Nacional de Itapúa, a través de 

las distintas Unidades Académicas. Participaron también de la reunión, el Dr. René Arrúa, 
Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y 

La visita sirvió para afianzar los vínculos existentes entre Administrativas ; Ing. Agr. Rubén Ferreira, Decano de la 
ambas entidades, como así también proponer nuevos Facultad de Ciencias Agropecuarias y Forestales; M.Sc. 
proyectos que puedan aportar bienestar a la sociedad, Susana Fedoruk, Directora de la Escuela de Posgrado; Mg. 
tanto del Paraguay como del hermano país. Dina Matiauda de Lugo, Directora Académica y Mg.A. Nelly 

Monges de Insfrán, Secretaria General de la UNI.
Al término de la reunión la Prof. Dra. Yilda Agüero de 

Exitoso inicio del Curso Probatorio de AdmisiónExitoso inicio del Curso Probatorio de Admisión

Fuente: Lic. Griselda Belén Rolón, Secretaria General de la FaCEA

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py  



Fuente: Lic. Sintia Ortiz /sortiz@uni.edu.py14

UNIVERSIDAD NACIONAL DE ITAPÚA ENERO-FEBRERO 2010 Ciencias Jurídicas

n el mes de diciembre del  2.009, 80 nuevos 
alumnos ingresaron a la Facultad, Sede EEncarnación, luego de presentarse a los 

exámenes de ingreso respectivos. El Decanato de 
esta Unidad Académica desea éxitos a los nuevos 
alumnos en el logro de sus metas. 

Derecho se Inscribe en la ANEAES

El 18 de febrero, la Carrera de Derecho se inscribió en la Agencia 
Nacional de Acreditación de la Educación Superior (ANEAES) en 
carácter diagnóstico según Resolución Nº 53/09. Actualmente la 
Carrera se encuentra en la etapa de diagnóstico a fin de 
incorporar los ajustes del Proyecto Educativo Institucional, 
realizándose encuentros de profesores y directivos para el 
análisis del Modelo Nacional que incluye las siguientes 
dimensiones: Organización y Gestión, Proyecto Académico, 
Personas, Recursos y Resultados e Impacto.

Calendario de Actividades de la  Maestría y DoctoradoCalendario de Actividades de la  Maestría y Doctorado
a Maestría en Ciencias Jurídicas de esta 

Por su parte, el Coordinador del Curso comunicará al Unidad Pedagógica, prevé para el mes de abril 
Comité Examinador, que el plazo para expedirse sobre el habilitar la Primera Mesa Examinadora. La L trabajo de tesis es de 20 días, a partir de la fecha de entrega fecha de entrega de la versión Final de la tesis en 
de la versión final a los mismos, a fin de comunicar forma anillada es el 26 de febrero. El borrador final 
posteriormente al Maestrando el resultado de su será presentado en el Decanato de la Facultad de 
evaluación, y así establecer por Resolución del Decanato, Ciencias Jurídicas, en cuatro copias, acompañado de 
el calendario de defensa de tesis, en donde se expondrá el una comunicación escrita firmada por el Participante y 
día, la fecha y hora fijada para la Disertación final de la Tesis.su Director de Tesis, aprobando dicho borrador. 

Además, el  participante deberá acreditar ante la Conforme al reglamento del Consejo de Universidades, la 
Coordinación del Curso, a través de una Constancia ponderación de la calificación final de la tesis, se evaluará 
expedida por la Secretaría General de la Facultad, que de acuerdo al siguiente criterio: Aprobado (80%), Aprobado 
ha cumplido con todos los requisitos académicos y con Distinción (90%) y Aprobado con Máxima Distinción            
administrativos previos para el inicio del proceso de (100%) 
evaluación de la Tesis.

La Defensa Oral del Doctorado 

E
l participante tendrá un plazo máximo de 60 días para 
presentar al Decanato de la Facultad de Ciencias 
Jurídicas, 3 (tres) ejemplares del documento de 

Tesis, con tapa dura y letras doradas, y con la hoja de 
aprobación de la Tesis que se le entregará en el día de la 
disertación oral, el cual será para su Registro oficial, 
dándose con ello por concluido el proceso de evaluación de 
Tesis. Además, deberá entregar una copia digital de la 
síntesis de la tesis, de no más de 20 (veinte) páginas, a los 
efectos de su publicación en la Revista Científica de la 
Universidad Nacional de Itapúa. La Segunda Mesa 
Examinadora se prevé para el mes de Julio  y la Tercera 
Mesa Examinadora para el mes de noviembre de este año.

Primeros egresados en la Sede de 
Natalio

N
atalio ya cuenta con los nuevos profesionales del 
Derecho. Doce alumnos han culminado 
satisfactoriamente el Plan de Estudios de la 

Carrera, encontrándose actualmente en proceso de 
tramitación sus respectivos títulos de grado.

Conforman la nómina de egresados, promoción 2010: 
Cristina Soledad Núñez Balbuena, Hugo Fernández 
Caballero, Aníbal Pérez Villalba, Ubaldo Pérez Ferreira, 
Gilberto Ramón Piris Morínigo, Cristhian Ariel Kronh 
Maernitz, José Franco Benítez, Casimiro Saturnino 
Cabrera, Margarita Romero Díaz, Zulma Cáceres, Nestor 
Molinas y Graciela Rosner Morínigo. 

PRIMER CLAUSTRO DOCENTE PRIMER CLAUSTRO DOCENTE 

e presentó la propuesta de desarrollar las Segundas Jornadas 
de Capacitación y Actualización docente en torno a los Ssiguientes ejes temáticos: Planeamiento, Componentes del 

Proceso de Enseñanza - Aprendizaje, Evaluación Institucional y 
Ética Profesional, fueron puestas a consideración de los asistentes y 
aprobadas por los mismos, por lo que las mencionadas jornadas se 
iniciarán el 13 de marzo y culminarán el 17 de abril del corriente año.
El claustro, culminó con un taller a cargo de la Eval. Eugenia Cyncar 
de Ferreira, Evaluadora Institucional y el acompañamiento de la 
M.Sc. Susana Fedoruk, Directora de la Escuela de Posgrado. El 
contenido se basó en los criterios de calidad propuestos en el Modelo 
Nacional de Acreditación de la Educación Superior para la Carrera de 
Derecho a través de una práctica del análisis de los indicadores.

Han participado cerca del 80% de los docentes de 
las Sedes de Encarnación, Natalio y María 
Auxiliadora, quienes han compartido activamente 
aportando ideas y sugerencias.

El 25 de febrero, se llevó a cabo el Claustro Docente de la 
Facultad, en el cual se brindaron las orientaciones 
académicas y administrativas para el año lectivo.

Nuevos Ingresantes se 
Incorporan a la Carrera de 

Derecho

Nuevos Ingresantes se 
Incorporan a la Carrera de 

Derecho



l Vicedecano de la Facultad de Humanidades, investigación en el área social, afirmó el Dr. Kiernyezny. 
Ciencias Sociales y Cultura Guaraní, Dr. Antonio EKiernyezny, acompañado del Consejero, M.Sc. 

Oscar Galeano, mantuvieron una entrevista, en la ciudad de 
Asunción, con el Dr. Domingo Rivarola, en su carácter de 
Director de la Facultad Latinoamericana de Ciencias 
Sociales-Paraguay (FLACSO-PY). 

El Dr. Rivarola, sostuvo que la Facultad Latinoamericana de 
Ciencias Sociales-Paraguay dicta estudios superiores en 
Maestría en Investigación Social, asimismo en otras áreas  
como ser la de Ciencias Sociales, con énfasis en Política 
Educativa y Política del Desarrollo, además el Diplomado 
Superior en Relaciones Internacionales.

El objetivo principal de estas acciones es el desarrollo de la 

Fuente: Lic. Ingrid Paredes/ e-mail: humanidades@uni.edu.py 15
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En un acto que reunió a autoridades locales y referentes académicos de la Facultad de Humanidades, se ha 
confirmado, en la localidad de General Artigas, la apertura de la Carrera de Ciencias de la Educación.

a Prof. MSc. Lucila Bogado de Scheid, Decana, en compañía del Dr. 
Antonio Kiernyezny, Vicedecano y el Prof. MSc. Oscar Galeano, 
Consejero, se ha trasladado a la localidad de General Artigas, para L
participar de un acto en el cual se ha confirmado la habilitación de la 

Carrera de Ciencias de la Educación, a partir del mes de marzo del 2010.

La Prof. MSc. Lucila Bogado de Scheid, Decana de la Facultad de 
Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura Guaraní, se dirigió al auditorio y 
expresó que la Facultad de Humanidades como Institución Pública de 
Educación Superior se constituye en referente con proyección regional. 
Asimismo se halla comprometida en la enseñanza y la formación de 
profesionales altamente calificados, competitivos con sólidos principios. 
La instalación de la Facultad, en la ciudad de General Artigas, ha sido muy 

bien recibida por las autoridades, encabezada por el Intendente Municipal.

Habilitación de Carreras en la Sede de Gral. Artigas

Reunión con el Director de la Facultad Latinoamericana de 
Ciencias Sociales - Paraguay

Dr. Antonio Kiernyezny, Dr. Domingo Rivarola y MSc. Oscar Galeano

Habilitación de Carreras en la Sede de Gral. Artigas

os cursos corresponden a las Carreras de Licenciatura Social, Licenciatura en Ciencias de la Educación con 
en Bilingüismo (Guaraní - Castellano), Licenciatura en mención en Matemática y Ciencias Básicas (Física - LPsicología, Licenciatura en Ciencias Sociales con Química), Licenciatura en Lengua Inglesa, en la Sede de 

especialización en Relaciones Internacionales y Trabajo Encarnación.

Así mismo, en la Sede de María Auxiliadora, se cuenta con la 
habilitación de las Carreras de Licenciatura en Psicología y 
Licenciatura en Ciencias Sociales con especialización en 
Relaciones Internacionales y Trabajo Social.
En Coronel Bogado, se cuenta con el CPA de la Licenciatura 
en Ciencias Sociales con especialización en Relaciones 
Internacionales y Trabajo Social.
Las inscripciones siguen abiertas hasta 31 de marzo. Para 
mayor información comunicarse a la Secretaría General de 
la Facultad, al teléfono 071 - 207454, en horarios de oficina, 
según detalló la Lic. Ingrid Paredes, representante de 
Comunicaciones de la Unidad Académica.

 

Inicio de clases del CPA en la Facultad de Humanidades

La Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura Guaraní de la Universidad Nacional de Itapúa, 
ha dado inicio, el 22 de febrero, al Curso Preparatorio de Admisión (CPA), el Vicedecano, Prof. Dr. Antonio 
Kiernyezny Rovate, brindó las palabras de bienvenida a los postulantes en representación de la Decana, 
Prof. Máster Lucila Bogado de Scheid.



Fuente: Ing. Com. Ulises Venialgo / e-mail: uvenialgo@uni.edu.py

Rendimiento tn/ha Rendimiento tn/ha
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omo un acontecimiento sin precedentes, la Facultad de Ciencias 
Agropecuarias y Forestales, (FaCAF) con Sede en General ecano.CArtigas celebra con agrado la presentación de los primeros 

graduados de la Carrera de Ingeniería Agropecuaria, quienes a partir de 
este año se suman al pujante desarrollo de nuestra región.

 Directora Académica. 

comunidad toda", sostuvo el Ing. Agrón. Rubén Genciano Ferreira, 
D

La defensa se realizó en el salón multiuso de la Sede, con la presencia de 
las principales autoridades de la FaCAF, autoridades municipales, 
representante de la supervisora pedagógica de la región, familiares de los 

Se trata de seis alumnos que han presentado y defendido su Trabajo tesistas, y prensa en general, según informó la Lic. Claudia Patricia 
Final de Carrera, cuyos temas y nombres se mencionan a continuación: Caballero de Lamarque,
Ramón González Casco y Ernesto Holman Lange: quienes investigaron 
sobre el "Efecto del espaciamiento entre plantas sobre el rendimiento de 
la variedad de Karapé Pytá de maíz"; Pedro Ramón Chávez Sanabria y 
Juan Carlos Ramírez González, "Efecto del subsolado en el cultivo del 
Maíz" y Jorge Gustavo Barboza Cuba y Mario Iturbe Chávez: "La 
ganancia de peso de los animales criollos en pasturas natural".

"Tanto para la UNI como para la comunidad del distrito de General 
Artigas, este triunfo no hubiera sido posible sin el acompañamiento de las 
autoridades del Gobierno Oficial, del Municipio y el Gobierno 
Departamental, como así también de los familiares de graduados y la 

Miembros de la mesa examinadora 

Primeros Ingenieros Agropecuarios en General Artigas

C
on alta participación se realizó el claustro certificados de reconocimiento a los directores de 
docente el 19 de febrero del corriente, los tesis de los primeros graduados de la carrera de 
docente de las Sedes de Gral. Artigas y Ingeniería Agropecuaria. La Prof. Eugenia Cyncar, 

Natalio, se reunieron en el Campus Universitario de representante del Departamento de Evaluación de la 
Encarnación, el Decanato, la Dirección Académica y UNI, brindó informaciones acerca de los trabajos 
el Departamento Administrativo dieron las directrices hacia la acreditación de carreras. El Ing. Agr. Rubén G. 
a seguir en el semestre lectivo, se enfatizó en temas Ferreira, Decano instó a los presentes a trabajar por la 
académicos, como la planificación, la evaluación, calidad educativa.
entre otros. También en la ocación se entregó 

Determinan rumbo académico en  Claustro Docente

Oferta Educativa en el distrito de San Pedro del Paraná: Licenciatura en 
Administración de Cooperativas

Oferta Educativa en el distrito de San Pedro del Paraná: Licenciatura en 
Administración de Cooperativas

D
irectivos de la UNI han propuesto la destinada a formar profesionales de nivel formados con conocimientos de la doctrina, 
creación de la Carrera de Licenciatura superior con las competencias específicas organización, administración y legislación de las 
en Administración de Cooperativas, necesarias para trabajar en organizaciones de sociedades cooperativas.

concebido en el marco del Programa de economía social de todo tipo  sean de ?Articular la acción formativa de los recursos 
Diversificación de la Oferta Educativa de la producción o de servicio. humanos entre la UNI y las Asociaciones de 
Universidad Nacional de Itapúa, con el fin de Cooperativas y Empresas Cooperativas 

           Algunos Objetivos de la Carreraofrecer a la sociedad recursos humanos con Regionales y Nacionales a través de Convenios 
?Diversificar la oferta  para la formación de formación profesional, vinculado con la realidad de Cooperación   y programas de  prácticas y 
recursos humanos de nivel universitario en el socioeconómica del país. La UNI, responde a pasantía curricular  supervisada.
área de Cooperativismo y Mutualismo las demandas de la sociedad en la cual está 
favoreciendo el proceso de descentralización          Aspectos Académicosinserta, ampliando y diversificando su oferta 
del país. La carrera se inicia con el C.P.A en el mes de educativa de formación profesional en el nivel 
?Ofrecer a la Comunidad  recursos humanos marzo, con 5 asignaturas considerada como superior, a través de los servicios educativos 
con  formación profesional y ética basada en el requisitos previos a la misma. Apoyan el ofrecidos por las dist intas unidades 
campo de las ciencias sociales vinculado con la emprendimiento, autoridades nacionales, académicas, en este caso la Facultad de 
realidad socioeconómica del país, promotor de departamentales y locales. En el Proyecto de Ciencias Agropecuarias y Forestales.
políticas cooperativistas y mutuales con sentido creación, vienen trabajando un Equipo de 

La carrera tiene previsto un título de social, orientados a una democracia económica Docentes de la UNI, profesionales de diversas 
L i cenc i ado /a  en  Adm in i s t r ac i ón  de  con justicia social. áreas relacionadas a la administración, 
Cooperativas al 4° año y un título intermedio de ?Mejorar la calidad de vida de la población economía y la planificación, como así también, 
Técnico Superior en Administración de mediante la acción de los recursos humanos asesores en Cooperativismo.
Cooperativas al culminar los tres años. Está 

Presidió como Presidente de Mesa, Quintana de Viedma, Ing. Agr. 
el Prof. Ing. Rubén Genciano Orlando Noldin, Dr. Benigno Andrés 
Ferreira Martínez, Decano de la Bogado; Dr. Felipe Viedma Romero, 
FaCAF. Fueron miembros del Ing. Agr. José Miguel Quintana; Dr. 
Tribunal Examinador: Ing. Agr. Rosa César Augusto Méndez y la Ing. Agr. 
Nelly Venialgo; Ing. Agr. Lidia Verónica Machado.  

Los primeros Ingenieros Agrónomos, junto al Ing. Rubén Genciano Ferreira 
Martínez, y la Ing. Agr. Rosa Nelly Venialgo, Vice Decana.Decano 



Inicio del CPI en la Facultad 

Fuente: Lic. Susana Dmitruk / e-mail: sdmitruk@uni.edu.py

1. Adrian Nikonchuk Chichik
2. Sabina Andrea Silvero 

Ciencias Agropecuarias y ForestalesCiencias y Tecnología Universidad Nacional de Itapúa Enero-Febrero 2010

17

Vicedecana electa en CyT

os directivos y funcionarios de la presentado a la Dra. Elena Rosa Conse je ros  y  que  asume la  
Facultad se reunieron en el Szostak Ramírez como Vicedecana. responsabilidad proponiendo aunar LDecanato a fin de coordinar esfuerzos en las tareas emprendidas 

actividades para el año 2010. En esta L a  V i c e d e c a n a  e x p r e s ó  s u  en los distintos departamentos 
ocasión el Decano, Prof.  Dr. satisfacción por haber sido receptora dependientes de la Facultad de 
Hermenegildo Cohene Velázquez, ha de la confianza de los Señores Ciencias y Tecnología.

Inicio del CPI en la Facultad 

E
n la Facultad de Ciencias y Tecnología de 
la Universidad Nacional de Itapúa se dio 
inicio, el lunes 22 de febrero en el horario 

de 13:00 a 18:00, al Curso Preparatorio de 
Ingreso (CPI) a las Carreras de:
?Licenciatura en Electrónica. 
?Licenciatura en Ciencia y Tecnología de la 
Producción Aplicada a los Alimentos.
?Ingeniería Ambiental.
En el turno noche, de 18:00 a 22:00, inició el 
Curso Preparatorio de Ingreso para la carrera de:
?Licenciatura en Informática Empresarial.

El Curso Preparatorio de Ingreso es un proceso 
de formación y evaluación pre universitaria que 
constituye el primer nivel académico de estudios 
generales para el ingreso a las carreras que se 
estudian en la Facultad de Ciencias y Tecnología.

Los nuevos postulantes a este Curso, 
aproximadamente 180 alumnos, quienes son 
oriundos de Misiones, General Delgado, General 
Artigas, San Pedro del Paraná, Yute, Coronel 

El Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias y 
Tecnología (CyT), reunido en una Sesión 
Extraordinaria, eligió a la Dra. Elena Rosa 
Szostak Ramírez como Vicedecana de esta 
Unidad Académica, para el periodo 2010 - 2015, 
a partir del mes de marzo.

Vicedecana electa en CyT

Bogado, Fram, La Paz, San Juan del Paraná, Puerto Triunfo, Mayor 
Otaño, Natalio, Capitán Meza, Bella Vista, Obligado, Hohenau, Nueva 
Alborada, entre otros, participan de las clases con el compromiso de 
poner el mayor esfuerzo en su formación académica, a fin de que 
desde los primeros pasos dados en la institución apunten al logro del 
perfil profesional requerido para cada carrera. 

Nuevas tendencias en 
                 Educación Virtual
Nuevas tendencias en 
                 Educación Virtual

l Prof. Dr. Hermenegildo Cohene Velázquez, Decano de la Facultad de 
Ciencias y Tecnología ha participado en la Primera  "Conferencia Internacional sobre la 
Educación Superior y las Tecnologías de la Información en la actual Sociedad Red". E

Esta Conferencia Internacional tuvo como disertante al Prof. Dr. Enrique Rubio Royo, 
investigador principal del área de las Tecnologías de la Información y Comunicación aplicada al 

Aprendizaje (TICAs), de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, España.
 
Los participantes compartieron las experiencias en las instituciones de Educación Superior de otros países, además de la 
incorporación de las tecnologías de la información y de la comunicación para el aprendizaje. El Decano resaltó como 
principal aspecto de la Conferencia el debate en cuanto a las nuevas tendencias en el ámbito de la Educación Virtual con la 
aparición de la Web 2.0; así como manifestó que es muy importante para la UNI la participación activa que asume la 
institución en este proceso de la elaboración de la Ley a ser implementada en la Educación Superior. El evento fue 
organizado por la Comisión Bicameral para el Estudio de la Reforma de la Educación Superior. 



Fuente: M.Sc. Susana Fedoruk / e-mail: postgrado@uni.edu.py

ESPECIALIZACIÓN EN GERENCIA DE SERVICIOS DE SALUD PÚBLICA 

Posgrado Universidad Nacional de Itapúa Enero-Febrero 2010

18

Calidad, con alto nivel de capacitación y experiencia

a Escuela de Posgrado, bajo la dirección de la Prof. formación de investigadores para un mundo en continuo 
Máster Susana Fedoruk, responsable de la cambio, con orientadores idóneos y renombrados Lorganización y dirección de los cursos de posgrado, profesionales del ámbito nacional e internacional. Está 

así como del acompañamiento y asistencia de otros destinada a la capacitación de egresados profesionales de 
organizados por las distintas unidades académicas distintas carreras universitarias que deseen ampliar y 
dependientes de la UNI, cuenta con el valor agregado de actualizar sus conocimientos.
calidad, con alto nivel de capacitación y experiencia en la 

Capacitación a nivel de maestrías y especializaciones

Las Maestrías y Especializaciones ofrecidas por la Escuela de la Región una amplia gama de oportunidades de 
de Posgrado están pensadas y planificadas para el mundo formación y especialización profesional, actualmente se 
actual donde las exigencias de capacitación son cada vez dictan cursos de: 
más imperativas, debido al acelerado avance científico y ? Especialización en Docencia Universitaria.
tecnológico y a las demandas de un mercado cada vez más ?Especialización en Investigación Científica del Delito.
competitivo. ? Maestría y Doctorado en Educación. 

? Maestría en Auditoría.
Tienen como finalidad profundizar los estudios en los ? Maestría y Doctorado en Ciencias Jurídicas.
diversos campos de la disciplina de la educación, auditoría, ?Maestría en Planificación Estratégica del Desarrollo    
ciencias jurídicas y otras áreas profesionales que requieren Nacional.
de mayores y mejores profesionales en las distintas áreas ? Maestría en "Tecnología en la Producción Alimentaria”.
de especialización. Estos cursos permiten actualizar, ? Maestría en Administración.
ampliar y especializar la base de conocimientos adquiridos ?Especialización de Gerencia de Servicios de Salud 
por los profesionales. Además busca fortalecer los valores Pública.
académicos y científicos de los egresados universitarios y ?  Autoevaluación de Carreras.
aportar a la formación de profesores e investigadores. ? Metodología de la Investigación Científica Aplicada a la 

Salud.
La Universidad Nacional de Itapúa ofrece a los profesionales 

Especialización en Docencia Universitaria

El sábado 27 de febrero, con la presencia de sábados de 07:30 a 12:30 a cargo de un 
la Directora de la Escuela de Posgrado selecto plantel de docentes de la UNI.
MSc. Susana Fedoruk y la Dra. Carmen 
Rivas de Martínez  dieron apertura al curso Los objetivos de esta especialización se 
de  Espec ia l i zac ión  en  Docenc ia  centran en promover la formación de los 
Universitaria, una muestra de ello es la profesionales universitarios para el ejercicio 
masiva participación de 94 profesionales  de la docencia conforme a los fines de la 
de diversas áreas, quienes provienen de Universidad y a las normativas nacionales 
Encarnación así como distintos puntos del correspondientes a la Educación Superior 
departamento de Itapúa. en el Paraguay así como brindar los 

conocimientos teórico-prácticos que 
Las clases se desarrollan en el Campus de fundamenten el accionar pedagógico del 
la Universidad Nacional de Itapúa, los días docente universitario en el aula.

Especialización en Investigación Científica del Delito

En la Escuela de Posgrado el La especialización, pretende 
viernes 5 de febrero, se reinició la g l o b a l i z a r  c o n o c i m i e n t o s  
Especialización en Investigación generales que posibiliten el 
Científica del Delito con la materia entendimiento, aplicación y 
de Balística Forense bajo la asesoramiento de las Ciencias 
orientación del Sub Comisario Forenses, de tal manera a ser 
O.S. Lic. César Silguero. Con este provechosa para toda persona 
destacado instructor, los 54 interesada en abrirse camino 
participantes del curso, realizaron profesional en instituciones 
pruebas de tiro en dependencias públicas, como el Poder Judicial 
del Colegio Militar COMISOE y/o Ministerio Público, bufete de 
ubicado en el Km. 10. abogados, empresas públicas y 

privadas de seguridad comercial, 
En la actualidad se desarrolla la financiera y de certificaciones en 
materia Química Forense, cuya general. 
instructora es la Doctora Myriam 
Fernández de Correa.  



Ciencias Agropecuarias y Forestales

Departamento de ItapúaDepartamento de Itapúa

randes atractivos ofrece esta Tebicuary, la represa de Yacyretá, la En las manifestaciones culturales, la 
región como ser: el Parque yerba mate, extensos cultivos de propia existencia de una diversidad GNacional del Cerro de San girasol, trigo, soja, arroz y la herencia de nacionalidades permite durante 

Rafael, las Ruinas de las Misiones cultural de los inmigrantes de todo el año una gran variedad de 
Jesuíticas de Jesús y Trinidad, y de diferentes naciones hacen de Itapúa opciones en fiestas populares, 
San Cosme y Damián, la gruta de la una región rica y pujante, inmersa en c e l e b r a c i o n e s  r e l i g i o s a s  y  
Virgen de Itacúa, el río Tembey, con el progreso y desarrollo del país. espectáculos de música y danza.
sus bellos saltos, la cuenca del río 

A partir de esta edición, año 2010, estaremos dando a conocer imágenes que ilustran patrimonios y riquezas naturales del 
Departamento de Itapúa.

En esta publicación, hacemos un homenaje a la ciudad de Encarnación, que el 25 de marzo próximo, festejará 395 años 
de Fundación, por ello despidiendo a la otrora franja comercial "Zona Baja" que bajo escombros y agua va perdiéndose, 
pero quedará en la memoria de todos los pobladores y  mañana será recordada por todos los encarnacenos, realizamos 
una remembranza de nuestra querida ciudad.

Dirección General de Correos 

Demolición de 
la Ex-Aduana Paraguaya  

Muelle  de antes 
del ciclón 

Encarnación 
Vista reciente 
del Correo Paraguayo

Ocaso a orillas
del viejo Muelle de Encarnación 

Inundación reciente del Muelle de
 Encarnación.

Encarnación de Ayer y HoyEncarnación de Ayer y Hoy

La Aduana
Paraguaya a mediados del siglo  

Plaza del soldado desconocido
Vista reciente de la Plaza del 
soldado desconocido 

Fuente: Lic. María Casilda Alvarenga
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Artículo de Opinión 

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 

Capa de ozono, un agujero 
venido a menos
Capa de ozono, un agujero 
venido a menos

El control de los gases causantes del problema en los últimos años está contribuyendo a su 
recuperación, aunque conviene no relajarse

n o  d e  l o s  p r o b l e m a s  se enfrentaba el planeta, a principios clara tendencia de su reducción. 
m e d i o a m b i e n t a l e s  m á s  de los años 70 los científicos Precisamente, la NASA ha señalado Udestacados de los últimos d e s c u b r i e r o n  q u e  l o s  que en 2007 el agujero de ozono sobre 

tiempos fue el de la capa de ozono, que clorofluorocarbonos (CFC), unos la región antártica, se ha reducido un 
hace no muchos años, acaparaba gases muy utilizados en la industria del 15% respecto al año anterior. 
minutos de informativos de radio y frío y en los aerosoles de uso cotidiano P o r  e l l o ,  l a  O r g a n i z a c i ó n  
televisión y la atención de la gente. Lo (desodorantes, lacas, etc.), podían Meteorológica Mundial (OMM) y el 
cierto es que ésta es una cuestión que desempeñar un papel fundamental en Programa de Naciones Unidas para el 
parece haber registrado una mejora la destrucción del ozono. En 1987, el Medio Ambiente (PNUMA) advierten 
importante, aunque aún no se ha Protocolo de Montreal, firmado en la de que la capa de ozono podría 
producido su "curación" completa. La actualidad por 191 países de todo el regresar a niveles previos a 1980 para 
colaboración de todos los ciudadanos mundo, prohibía el consumo y el año 2049 en gran parte de los cinco 
ha sido determinante, y lo será en el fabricación de los CFC. continentes. 
futuro, para que el agujero se reduzca Más de veinte años después, el 
aún más. compromiso internacional parece 
La disminución de este filtro gaseoso, es tar  dando sus  f ru tos .  Los  
presente en la estratosfera a unos 25 responsables de las industrias de 
kilómetros de altura, acarrea un mayor estos sectores buscaron de inmediato 
paso de la radiación ultravioleta solar. sustitutos para los CFC y lo 
De esta manera, se producen diversos consiguieron. Así, las mediciones del 
efectos negativos, como cáncer de piel instrumento Total Ozone Mapping 
o cataratas, reducción de la respuesta Spectrometer (TOMS), instalado en un 
del sistema inmunitario, y afectación al satélite de la NASA para hacer el 
crecimiento del fitoplancton oceánico. seguimiento del agujero de ozono 
Conscientes del grave problema al que sobre la Antártida, manifiestan una 

No bajar la guardia

No obstante, la OMM recuerda que estas optimistas cifras algunos países del tercer mundo, donde empresas 
no deben relajar las medidas que tan buenos resultados multinacionales estarían fabricando estos CFC por su 
parecen estar dando, ya que todavía faltan varias décadas menor coste de fabricación. 
para su recuperación, por lo que las espectaculares mejoras La importación ilegal de estas sustancias es más barata que 
registradas en 2007 deben valorarse con cautela. su reciclaje legal. Se estima que el mercado negro de 
Por otro lado, la Agencia de Investigación Ambiental, una sustancias que dañan el ozono podría mover en todo el 
ONG londinense, subraya que todavía hay un exceso de mundo entre 20.000 y 30.000 toneladas cada año. 
producción y comercio de CFC. Sus responsables señalan a 

¿Qué pueden hacer los consumidores?¿Qué pueden hacer los consumidores?

Los consumidores pueden contribuir a la recuperación de la capa de ozono evitando el uso de 
productos que contengan CFC u otro tipo de sustancias que la perjudiquen. 
Todos los ciudadanos deben ser conscientes de la necesidad de protegerse de los rayos del 
sol, con cremas protectoras, siempre que se tome el sol en la playa o en el campo y, en 
cualquier caso, evitar la exposición prolongada. 

? Los incrementos en la radiación ultravioleta ya se observan en diferentes partes del planeta, por lo que se trata 
de un fenómeno global. De igual manera, los CFC se reparten de forma homogénea. 
?Naciones Unidas pronostica que con pérdidas anuales del 10 % de ozono durante varias décadas, el aumento 
en casos de cáncer de piel podría rondar los 250.000 por año. 
?El "agujero" en realidad no es tal, sino que es un adelgazamiento en la capa en la estratosfera que tiene lugar 
en determinadas épocas del año. Los científicos han observado que desciende durante la primavera en las 
regiones polares y se recupera durante el verano. El problema es más significativo en la Antártida debido a las 
condiciones meteorológicas extremas que sufre este continente.

Arq. M.Sc. Alba Mª Fernández Fernández

Algunos datos a tener en cuenta sobre el ozono
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